

Precio de suscripción.

Precio de los anuncios.

El Menorquin

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

(SEGUNDA EPOCA.)

Año I.

Mahon, viernes 20 de agosto de 1869.

Núm. 17.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redacción y Administración, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 4 mañana.

PARTE POLITICA.

FÉ, REPÚBLICA Y TRABAJO.

He aquí tres palabras sublimes, que encierran todo un poema por su extraordinaria sencillez y por la importante grandeza que envuelven.

Ellas deben necesariamente constituir el primer elemento de prosperidad en todo país culto, civilizado y emprendedor.

A su magestuosa sombra es preciso que el hombre desarrolle los inmensos manantiales de su inspirado ingenio, que su trabajo adquiera toda la plenitud de su eficacia, y que sus hechos fecundos esparzan el vivificante aroma de sus provechosos resultados.

Con la fe en los principios los pueblos crecen, se multiplican, adquieren vigor, y poniendo en práctica los arranques de la cultivada inteligencia y de la sociabilidad mas esquisita, llegan a la elevada cúspide del ideal mas perfecto, y a la envidiable posesion de los bienes mas codiciados.

El pueblo que vive, como le sucede al pueblo moderno, al pueblo de hoy ansioso de libertad, de igualdad y de honra, le precisa no apartarse ni por un momento de ese camino laborioso del trabajo, por cuyo difícil tránsito, si bien tropieza frecuentemente con punzantes abrojos y sinsabores crueles, llegará a hacerse fuerte en su derecho, respetable en sus principios, é inquebrantable en su autonomia.

La fe en su triunfo es la que ha de conducirle, es la que ha de prestarle ayuda, es la que ha de ofrecerle el resultado lisonjero de su propósito. Sin esa fe, sin esa creencia, sin ese ardiente entusiasmo en la grandeza de su obra, todo su empeño será vano, será estéril. El pueblo correrá tras de un fantasma, cuya sombra se desvanecerá en el instante mismo en que considere que sus manos van a tejer una realidad portentosa y alhagüera. Y ¡ay entonces! qué amargo, qué cruel deberá serle el desengaño.

El pueblo de hoy, que no tiene ya los ricos caudales del Nuevo Mundo, ni el esquisito génio agricultor de la raza árabe, ni el espíritu mercantil de los judíos, según la infeliz espresion de un escritor moderno, necesita para adquirir la plenitud de su libertad, la omnipotencia de sus derechos, el respeto que se merece, la honra que se le ha quitado y la rigurosa justicia que con igualdad reclama, inspirarse en el santo principio del trabajo, en la fe de sus creencias políticas, y en el indomable génio de su raza.

Necesita comprender, con las virtudes que tiene y que le sobran, que el hombre ha venido aquí para cultivar la tierra, para producir, para ejercer las artes, la industria y el

comercio, que todo lo ennoblecen, para surcar los mares, para hacerse dueño de todo por medio de la razon, de la inteligencia, de la laboriosidad y del trabajo: y en una palabra, para cumplir sagrados deberes, para ejercitar importantísimos derechos tambien.

Para llegar á tan levantado destino no tiene el pueblo mas que un sendero, no hay para el pueblo mas que un rumbo cierto: el de la fe, el de la República federativa y el del trabajo, con sus inseparables atributos de la libertad mas amplia, de la igualdad mas esquisita y de la fraternidad mas cariñosa, en cuya síntesis van envueltos, como precisa consecuencia, todos los derechos, todas las obligaciones que al hombre le asisten, que el hombre contrae desde el momento mismo en que abre sus ojos a la clara luz del día y en que se hace miembro de una sociedad, que debe respetarle, y a la cual debe profesar él a su vez un acendrado miramiento, una contemplativa consideración.

Época es ya de que la razon predomine por la razon. Tiempo es ya de que la inteligencia se abra paso al través de la fuerza, que todo lo invade, que todo lo subyuga, que lo embrutece todo.

La marca de hierro de los antiguos pueblos esclavos, debe proscribirse para siempre, porque ella desgarró la dignidad del hombre, a la manera de las tiranías que deben relegarse como un siniestro borron de la historia para no enseñorearse jamás en país alguno civilizado. La libertad lo vivifica, lo engrandece todo. El absolutismo, la desigualdad, la barbarie, llevan en pos de si el aborrecible sello del idiotismo; la continuada lucha de la degradacion.

Tengamos, pues, fe en nuestros saludables principios; perseveremos en las virtudes y en el trabajo, abriguemos la esperanza de nuestro triunfo seguro, y siguiendo por el camino, siempre recto, del bien, conseguiremos, en época no lejana, ver asegurada en nuestra nacion esa República federal, que ha de producirnos grandes manantiales de riqueza, economías de singular importancia, mejoramientos extraordinarios en todos los ramos de la administracion pública, y, sobre todo, engrandecimiento dentro y fuera, honra en el interior, justo respeto de todos los países del mundo hacia nuestra querida patria.

Solo con la República se han de conseguir tan preciados bienes. Las monarquías han de ahogar siempre las justas aspiraciones de la revolucion, porque estando cimentadas sobre una centralizacion repugnante y corrompida, han de servir a cada paso para destruir hasta el último quillate de la libertad, haciendo infructuosas las condiciones mas relevantes de los pueblos.

Que estos no se olviden jamás de sus obligaciones; pero que tengan siempre delante de su vista la integridad de os indiscutibles de-

rechos que les corresponden, y, entonces, es bien seguro que cumplirán puntualmente las primeras, sin dejarse arrebatarse ni un solo átomo siquiera de los segundos. El pueblo que tiene dignidad de si mismo, es celoso observador de sus deberes: jamás permite tampoco que se le conculquen sus derechos.

(Soberanía Nacional.)

CORREO NACIONAL.

Pregunta un colega cual ha sido el «viva» con que las tripulaciones de la escuadra del Mediterráneo saludaron al señor ministro de Marina al tributarle los honores de ordenanza.

«Habrá quien conteste a esa pregunta?»

Un suscriptor de la provincia de Palencia refiere a *El Pueblo* la prision del cabecilla Balanzategui de la manera siguiente:

«Parece ser que el comandante de la Guardia civil de la provincia, jefe de la columna que hirió y dispersó la partida que mandaba aquel cabecilla, alojó sus tropas, despues de haber causado la derrota a los carlistas, en varios pueblillos de la montaña y destinado cuatro ó seis individuos á la casa de cada cura. En la del párroco de Valcabedo se alojaron cuatro guardias con el sargento Centeno. A la una de la madrugada se presentó Balanzategui, que ignoraba esta circunstancia, á llamar á la puerta de la citada casa; respondióle el sargento con un «¿quién es?», á lo que contestó aquel, voluntarios de Carlos VII. Bien venidos sean, replicó Centeno, y abriendo la puerta, entró por ella el cabecilla, aunque armado.

Al ver y reconocer á los guardias retrocedió unos pases, pero recobrando luego su serenidad, y comprendiendo la inminencia del riesgo que corría, les ofreció el reloj y cuatro mil reales que llevaba: el sargento contestóle: no hay oro para comprarme, y actu continuo le hizo preso y le entregó á su jefe el Sr. Canseco, el cual dispuso que fuera fusilado, como así se verificó á las seis de la mañana.»

Un periódico de Barcelona, *El Telégrafo*, publica la siguiente carta de Londres, fechada el 7 del presente:

«Asegúrase que el gobierno español ha hecho saber confidencialmente al gobierno inglés, que en caso de caer prisionero D. Carlos, será fusilado en el acto y sin formacion de causa. Si este suceso tuviera lugar, tengan Vds. por cierto que no por eso se romperían, ni se entibiarian, siquiera, las relaciones diplomáticas de Inglaterra con España. En cuanto á las demás cortes de Europa, mal podrían protestar, no habiéndolo hecho cuando el fusilamiento de Maximiliano. Y no debe causarles estra-

CORREO ESTRANGERO.

El representante de Italia en Londres ha recibido ya órdenes de su gobierno para afectar la compra de una las pequeñas islas del archipiélago iónico (todas a cual mas mortíferas), con objeto de destinartas exclusivamente al destierro de los presos políticos que rebozan en las cárceles de la península.

Este rasgo de Victor Manuel acaba por hacer de él una triste pero acabada parodia del Tiberio de las Tullerías.

Acaba de verificarse en Florencia una gran manifestacion republicana con motivo del entierro civil de uno de los mejores y mas antiguos amigos de Garibaldi, que contribuyó en gran manera al buen éxito de la asombrosa campaña de Sicilia, y que fué uno de los principales caudillos de la sublevacion que terminó con el destronamiento del gran duque de Toscana.

REPÚBLICA DE MÉJICO.

Hay noticias de la República de Méjico hasta el 11 del pasado.

El dia anterior, mientras el presidente Juarez, su gabinete y otras personas, hasta el número de cuarenta, se hallaban dando un paseo por el lago Tezcuco, reventó la caldera del vapor, pero afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal. El Sr. Romero fué arrojado al agua, pero se salvó nadando.

Es probable que Ezequiel Montes sea nombrado ministro de Justicia.

El Gobierno no tardará en recibir al nuevo ministro de Italia.

Se están haciendo preparativos para celebrar en setiembre la conclusion del ferro-carril de Puebla a Veracruz.

Se han terminado pacíficamente las elecciones en todo el país.

El nuevo censo nacional que se acaba de formar demuestra que la República tiene un total de nueve millones de habitantes.

Se ha firmado un convenio con Cambell y compañía para establecer una línea telegráfica entre Méjico y Tohua.

Se han principiado los trabajos en el ferro-carril de Puebla a Méjico.

La república mejicana afianza cada dia mas su bienestar y desde hace mas de un año camina a su prosperidad y engrandecimiento.

CRÓNICA LOCAL.

Mahon 20 Agosto de 1869.

Socorrer al prójimo.—Sabemos se ha repartido ó que va á repartirse una circular de la benemérita Asociacion de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad, que empezó á funcionar en abril de 1865, y que tantos beneficios ha prodigado á la clase menesterosa de esta poblacion, hasta el punto de extinguir la mendicidad pública. Pero desgraciadamente, como dice muy bien la citada circular, ha entrado tan saludable institucion en un periodo de decadencia, efecto de las circunstancias de estrechez y penuria que esta isla está atravesando, las cuales han producido, como no podia menos, un aumento en las necesidades y una disminucion en los ingresos.

ñeza á esos lectores el que se ocupe de esa eventualidad la opinion pública, pues aqui es general la creencia de que los políticos del Tiber, que han escogido por instrumento de sus planes á D. Carlos, tienen preparado el terreno, y cuentan con no escasos recursos para probar fortuna con la esperanza, cuando ménos, de sembrar la perturbacion en el campo revolucionario, y matar en la cuna la obra de las Córtes Constituyentes. A D. Carlos le han empeñado el honor de manera, que si no entra en España y empieza la campaña, ha de ser la burla de Europa. Hoy mismo publican los periódicos una carta suya, fechada en los Pireneos y dirigida á sus amigos los legitimistas franceses, á los que los dice que ha sonado la botasele, y se despiden de ellos encargándoles que le tengan presente en sus oraciones. «El clarín, dice, da el toque de ensillar los caballos. Adios, amigos. Rogad por mí.—Carlos.»

Sentado que D. Carlos probará fortuna, ocurría preguntar si podrá contar con el ejército y con el clero. Al principio se temía una defeccion de parte del ejército en su favor, y este temor, que le abrigan los periódicos liberales, lo mismo que los conservadores, hacia desconfiar del porvenir de España, considerándose como atajados en la Península los pasos del progreso filosófico, y como muy remoto, por lo tanto, el reinado de la libertad. Pero poco á poco se han ido desvaneciendo esos temores de modo que, convencida ya la prensa de que D. Carlos no puede contar con el ejército, augura á D. Carlos una derrota completa. En cuanto al clero, obligado a acatar y cumplir las órdenes de los políticos de que he hablado mas arriba, que son sus superiores en gerarquía, nadie duda aqui de su adhesion al movimiento carlista. Pero al mismo tiempo se abruga la esperanza de que no será decisiva ni mucho ménos la influencia que ejerza en el país. Acerca de esto decia ayer un periódico que el clero español, recorriendo las montañas con el trabuco al hombro, no podria ménos de desprestigiarse á los ojos de los españoles, y consolidar el principio de la libertad de cultos consignado en la Constitución.»

Dice el presbítero Aguayo en su magnífica allocucion al clero español:

«Un ejército se levanta hambriento de privilegios insultantes, sediento de generosa sangre, y desde los montes y las llanuras envía á nuestras ciudades el luto y la consternacion. ¿Quiénes son aquellas «negras» furias que con la imágen de Cristo en la siniestra mano, y el trabuco homicida en la otra guían los escuadrones al pillage y la matanza? ¡Ay hermanos míos, son compañeros nuestros, son ministros del Dios de paz!»

Mas adelante esclama:

«Todos debemos rogar fervorosamente por que el Dios misericordioso los vuelva al recto camino que á los sacerdotes trazó su santísimo Hijo.

¡Ahora si que serian oportunas las funciones de desagravios.»

Presbítero Aguayo, no hay camino para vos: de seguro se os escomulga. Ya lo hemos dicho, para ellos vale mas Carlos que Cristo, y se os sacrificará.

Incautación. El clero, que tanto la combatió, no cesa de practicarla. De casi todas las iglesias han desaparecido objetos de valor, y de un templo de Zaragoza, segun se dice, una magnífica galería de cuadros.

Con estos y otros medios tan morales se sostienen algunas partidas carlistas.

Conviene, pues, aprestarnos gustosos á tributar nuestro óbolo a fin de impedir que el socorro de los pobres no vuelva á depender del acaso, confiando en que los caritativos habitantes de esta ciudad accediendo á la invitacion de la espresada junta, de la que es actual presidente el señor subgobernador D. José Sanchez Tagle, se suscribirán por la cuota mensual que crean mas justa y equitativa, para alivio del necesitado.

El miércoles fué preso en calidad de arresto, por orden de la Autoridad judicial, el ciudadano Pedro Uguet y Florit, autor del escrito que publicamos en la seccion local del dia 11, sobre la salida del señor coronel Fierro.

Damos esta noticia sin ninguna clase de comentarios. El público, juez imparcial, los puede hacer mejor que nosotros.

La corbeta á hélice de guerra, inglesa, que llegó á este puerto en la mañana de ayer, es la que verán nuestros lectores en el movimiento del puerto.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Bernardo abad, doctor y fundador y San Eustasio abad.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

Santo de mañana.

Santa Juana Francisca Fremiot, viuda fundadora.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados el dia 19.

De Malta, Siracusa, Catania, Mesina, Nápoles y Spezia, en ocho días de navegacion del último punto, corbeta de hélice de guerra inglesa, Cruiser, de 5 cañones, fuerza de 160 caballos, su comandante, el capitan de navio Mr. Swinburne, con 175 plazas.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un pluviómetro cuadrado en kills.
		Máx.	Min.					
18	763.3	23.7	19.5	64		3	NNO. recto	20.
19	763.5	22.8	19.5	65		7	N. fresco.	7.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 16 ms.—Pónese á las 6 h. y 50 ms.

LUNA.—Sale á las 7 h. y 4 ms. de la T.—Pónese á las 3 h. y 8 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA,
del 18 de agosto de 1869.

Servicio para el 19.

Gefe de dia: D. Julio Cirer y Vela, comandante del regimiento infantería de América n.º 14.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El T. C. Comandante Sargento Mayor.—Joaquín Trujillo y Sanchez Valverde.

ALCANCE.

El vapor-correo *Menorca* llegó á este puerto procedente de Barcelona y Alcúdia á las 3 de la tarde de ayer.

De los periódicos que hemos recibido copiamos lo siguiente:

Partes telegráficas particulares de la prensa asociada.

Madrid 14.

Los carlistas han interceptado el ferro-carril de Valencia á Barcelona en Alcalá de Chisbert. Ha sido derrotada la partida del cabecilla Borrás, causándole cinco muertos y varios prisioneros.

El señor Silvela sale la semana próxima para Vichy, reemplazándole en el ministerio de Estado el general Prim.

Los carlistas han sido rechazados en el pueblo de San Mateo. A la partida de Ollería se han hecho quince prisioneros.

El gobierno ha recibido varias adhesiones de las provincias Vascongadas.

Los prelados siguen contestando que acatarán la Constitución.

Madrid 15.

La *Gaceta* publica un decreto fijando las fuerzas parales, otro determinando los trámites que se han de seguir en las indemnizaciones de obras de utilidad pública y varios nombramientos de oficiales del ministerio de Fomento.

El periódico oficial publica además las siguientes noticias:

El cabecilla Polo se ha internado en los montes de Toledo.

Se ha dispersado la partida de Ollería y se ha levantado otra facción en la provincia de Valencia que huye perseguida por la tropa.

Ha caído prisionero el cabecilla Gayanes, y se ha presentado á indulto el cabecilla Vicente Pérez.

Muchos de los facciosos de la provincia de Castellón de la Plana se han dispersado por las montañas.

El gobernador civil de la provincia de Cádiz ha dado parte al gobierno de haberse presentado en Paterna los Sres. Salvóchea, Garrido, Guerra y Guillen, dando el pueblo vivas á la República.

Se ha verificado el meeting republicano contra los fusilamientos.

Ha sido batida cerca de Mogente una partida carlista causándole dos muertos y varios prisioneros.

Esta mañana se han colocado retenes cerca de las iglesias para impedir las anunciadas manifestaciones contra el clero, pero no ha ocurrido novedad alguna.

El señor Silvela ha salido para Avila.

Ha llegado el obispo de Leon y ha tenido una larga conferencia con el señor Ruiz Zorrilla.

Ha habido varios encuentros en diversos puntos, siendo batidos y dispersados en todos los facciosos.

El cabecilla Polo ha vuelto á internarse en los montes de Toledo.

Siguen agitando los carlistas en la frontera.

Madrid, 16.

La *Gaceta* publica las siguientes noticias:

Una columna ha alcanzado á la partida de Polo causándole algunos heridos.

Ha sido derrotada en Andilla la partida de Villar.

Ha sido dispersada la partida de Polinches haciéndole veinte y tres prisioneros.

Se han presentado á indulto en Concentaina veinte y tres facciosos, quedando limpia de partidas la provincia de Alicante.

Se han presentado á indulto muchos facciosos de las provincias de Castellón de la Plana, contándose entre ellos el hijo del baron de Benicasim.

La *Gaceta* rectifica una correspondencia de la agencia Fabra publicada en Lisboa sobre las instrucciones dadas al señor Fernandez de los Rios, en la cual se dice que no llevaba mas que instrucciones compendiadas. La *Gaceta* dice que el discurso que dirigió al Rey de Portugal al entregarle sus credenciales fué un fiel trasunto de las instrucciones del gobierno.

Anuncian de la isla de Cuba que el filibustero Jourdan ha sido derrotado en Holguin.

Ayer fué derrotada en Andilla una partida de 500 infantes y 50 caballos.

Es cosa decidida que el general Prim no irá á Vichy.

Se han presentado á indulto en Teruel 27 carlistas.

El general Serrano irá á Alhama.

Madrid 17.

Las noticias recibidas de las Provincias Vascongadas y Navarra anuncian que reina allí tranquilidad.

Ha llegado á Santander el brigadier Escalante.

La *Gaceta* anuncia que ha aparecido una partida carlista en Puerto Chingalvo, que es activamente perseguida. Dice tambien que una columna alcanzó á la facción capitaneada por Victorio Alcubias, dispersándola y haciéndole 19 prisioneros, incluso el cabecilla. Anuncia igualmente que á las dos de la madrugada no ocurría novedad en el resto de la Península.

El gobierno ha tomado las medidas oportunas para impedir la reunion que proyectan las partidas carlistas de la provincia de Ciudad-Real.

El embajador de Francia ha llegado esta mañana, y ha celebrado una larga conferencia con el general Prim. Se asegura que ha declarado que el gobierno francés impide que los emigrados permanezcan cerca de la frontera.

Se han desmentido las noticias alarmantes que han circulado sobre Cuba. Á fines de mes se enviarán refuerzos á dicha isla para cubrir las bajas.

Las noticias sobre las partidas carlistas ofrecen escaso interés. Ha aparecido una sin importancia en los límites de las provincias de Valencia y Albacete.

Ha habido en Londres una reunion de tenedores de valores españoles en la que estos se han mostrado contrarios á que se prohiba su cotizacion en aquella bolsa.

Paris, 14.

El gabinete de Berlin ha publicado una nota en contestacion al discurso del conde de Beust en la que se niega que se haya intentado una alianza entre las dos córtes ni verbalmente ni por medio de comunicaciones diplomáticas.

Paris, 15.

Con motivo del centenario del nacimiento de Napoleon I se ha concedido una amnistía completa por los crímenes y delitos políticos y por delitos cometidos en la prensa, reuniones públicas y coaliciones.

Paris 16.

El Emperador Napoleon ha aplazado el viaje al

campamento de Chalons por hallarse aquejado de dolores reumáticos.

El decreto de amnistía ha producido en todas partes favorable impresion.

Paris, 17.

Han llegado á Brest el vapor *Ciudad de Paris*. La *Gaceta* de Berlin sostiene que el tratado de Praga no autorizaba al conde de Beust para prestar que encerraba ideas preconcebidas la alianza defensiva entre los Estados del Sud de Alemania y la Prusia.

Del *Diario de Barcelona* del 17:

Ayer continuó la huelga de los trabajadores en el ramo de algodones, sin embargo de que algunos de ellos deseaban trabajar, pero se lo impidieron los que querian que los dueños de las fábricas aceptaran las condiciones que se les proponían. Por la tarde se decía si la cuestion estaba ya en vías de arreglo. La tranquilidad no se alteró, y los únicos grupos que se vieron fueron los de los que pasaron á Gracia, á Sans y demás pueblos del contorno á hacer cesar los trabajos en las fabricas que los habian empezado. Como habia corrido la voz de que á las cuatro de la tarde debia haber una reunion magna de operarios en la plaza de Cataluña, desde la una la tropa estuvo sobre las armas, según se nos ha dicho, por lo que pudiese ocurrir.

Todos los pueblos importantes de las provincias Vascongadas han ofrecido al gobierno por telegrama recibido esta tarde, su mas decidido y leal apoyo, despues de anatematizar los levantamientos carlistas.

Leemos en la *Reforma*:

«Tenemos entendido que se trata de que las Cortes se reúnan antes de la época fijada. Ignoramos si el gobierno es de esta opinion; mas parece que esta idea se agita en el seno de la comision permanente de las Cortes. Al efecto, el Regente del reino regresará el dia 20 de la Granja, celebrándose seguidamente un consejo de ministros, en el que, en vista de la opinion de la comision permanente de las Cortes y la del gobierno, se decidirá sobre la reanudacion de las sesiones.»

Dice *El Eco de los Clubs* del 15:

Los periódicos de esta mañana publican un telegrama de Medina anunciando trastornos en Paterna á consecuencia de haber llegado á este último punto los conocidos republicanos, Salvóchea, Garrido, Guerra y Guillen.

Fernando Garrido se encuentra en Bayona y Guerra en Valladolid; creemos que el celo exagerado del jefe de carabineros que ha teleografiado al gobierno, le habrá hecho considerar quizás una simple manifestacion cualquiera con un motin temible, abultando los hechos, y dándoles proporciones que no pueden en nuestro concepto tener.

Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres del 3 de agosto.

Madrid.—3 por 100, 25-00.—Exterior, 30-30 pequeños.—Diferido, 24-80 y 85.

Paris.—3 por 100 frances, 72-05.—4 1/2 por 100 id., 103-50.—Fondos españoles: Exterior, 28 3/4.

Londres.—Consolidados, 92 7/8 á 93.

Vapor aéreo.

Traducimos del *Times* de San Francisco de California algunos pormenores sobre el modelo de vapor aéreo cuyos ensayos al aire libre han tenido el mejor éxito. Consiste este en un globo de forma de cigarro, de cincuenta palmos de largo, diez y seis de hondo y doce de ancho, unido á este por la parte inferior hay una especie de carruaje, detrás del cual está colocado el timon, que consiste de cuatro palas rectangulares. Levantando ó bajando el timon, sube ó baja la proa del buque cuando se halla en movimiento, y moviéndolo de uno á otro lado sirve de timon como el de cualquier bote. La máquina de vapor, muy sencilla y delgada, está debajo del globo. El fogon y la caldera solamente miden un pié de largo, cuatro pulgadas de ancho y seis pulgadas de alto. Dos hélices, cada uno de dos palas y de seis palmos de diametro, están colocados uno á cada lado del buque, bajo unas grandes alas de tela. La caldera puede llevar hasta ocho libras de vapor. El globo tiene la capacidad de 1360 piés ingleses de gas.

El primer ensayo se efectuó en presencia de los ingenieros constructores, varios socios de la «Compañía de navegacion aérea al vapor» y otros vecinos y empleados. Tan pronto como se aplicó el vapor al buque, y á la primera evolucion de los hélices, el buque subió lentamente al espacio, navegando cinco millas por hora, hacia todos los rumbos y con gran facilidad, siendo sus movimientos iguales á los de un vapor en el mar. El éxito fué tan completo que todas las personas presentes rompieron en vivas y aplausos.

Dos hechos de importancia resultan de este ensayo. Primero, que la fuerza de los hélices es mayor de la que se habia calculado, segun la fórmula dinámica-aérea. Segunda, que la resistencia atmosférica opuesta al buque fué menor de la que se esperaba. Se tenían algunas dudas sobre si se podría dirigir al buque con acierto, con el nuevo timon, pero segun el *Times*, es la cosa mas sencilla del mundo. El buque obedece al menor movimiento del timon con una sensibilidad exquisita. En pocas semanas la Compañía de navegacion aérea al vapor completará su primer buque de mayor porte (podrá llevar cuatro personas) y entonces se resolverá de una vez toda duda sobre los principios envueltos en la construccion del buque.

Nueva isla.

Los periódicos de los Estados Unidos dan detalles del descubrimiento de una isla en la Oceania, verificado por un buque de aquella nacion. Dicen que sus habitantes hablan el idioma vascongado; y que sus costumbres se parecen mucho á las de los pueblos que habitan el Norte de España. Lo que mas agradó á los yankees fué el baile que presenciaron y que á juzgar por los detalles que da el *Herald* se parece mucho al auresca. Desde hoy será conocida esta isla con el nombre de Grant.

ANUNCIOS.

Don Celestino Sagarminaga y Arriaga, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 23 del actual á las once de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, una casa sita en esta ciudad núms. 141 y 143 de la calle de

Gracia, un almacén n.º 35 de la Rampa de la Abundancia en la marina de este puerto; proprias dichas fincas del pupilo Miguel Juan Emilio Costa y Batur: pues así queda mandado á solicitud de su tutor; obrando los pliegos de condiciones en poder del pregonero público. Dado en Mahon á 2 de agosto de 1869.—Celestino Sagarminaga.—Por su mandado, Juan Allés, Esn.

El dia 24 del corriente llegará en este puerto desde el de Ciudadela el Pailebot, Español nombrado Jóven Africano, su Capitan D. Bartolomé Maspoeh para transferirse al puerto de Argel; admite cargo y pasajeros y para el ajuste se verán con dicho Capitan que vive en la calle Cos de Gracia número 38.

ELEMENTOS

GRAMÁTICA CASTELLANA,

arreglados en lo posible á los principios de la Gramática general, por

D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Después de algunas nociones preliminares en que se dan á conocer los caracteres que distinguen las nueve partes del discurso unas de otras, está dividida esta obra en cuatro partes, á saber:

- 1.ª En nueve capítulos se esplican las propiedades y accidentes de las partes del discurso que son declinables y se indican las que por ser indeclinables no admiten variación.
- 2.ª Análisis gramatical; rasgos del nombre en la lengua latina; descomposicion de la proposicion en todos sus elementos; análisis del discurso y su descomposicion en sentencias y proposiciones, ó sea analisis lógica, régimen y figuras gramaticales.
- 3.ª Sintaxis; diferentes arreglos de una proposicion; reglas para la construccion de las frases; concordancia de las partes del discurso.
- 4.ª Escritura; escritura hieroglífica y origen de su invencion; escritura silábica, origen de su invencion y lo poco que pudo contribuir á los progresos del entendimiento humano; escritura alfabética; miras que pudieran conducir á sus inventores á este admirable descubrimiento; defectos de los actuales alfabetos y modo de corregirlos.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 3 Rs. vn. el ejemplar encuadernado al carton.

PULVÉRINE APPERT.

Clarifica en pocos minutos toda clase de vinos por muy turbios que estén. Precio: 8 rs. dosis, cantidad suficiente para clarificar 200 ó 250 litros.

Unico depósito en Mahon: La Estrella de Oro, calle del Castillo.

Biblioteca del Pueblo.

E. Renan.

VIDA

JESUS

Historia de los orígenes del cristianismo y de todos los demás Cultos.

Constará de 50 á 60 entregas de ocho páginas á MEDIO REAL cada una.

Se admiten suscripciones en esta IMPRENTA.

Administracion-Depositaria de Hacienda pública del partido de Menorca.

Los imponentes en la sucursal de la Caja de Depósitos de este partido se presentarán en la Administracion Depositaria del mismo para enterarles de un asunto que les interesa. Mahon 18 agosto de 1869.—El Administrador Depositario.—Francisco Vinent y Vives.

RECLAMOS.

El mejor tratamiento en los casos de enfermedades de estómago, gastralgias, pirosis, etc.

Hay pocos órganos que sean tan amenudo como el estómago atacados por la enfermedad. Así es que han sido preconizados numerosos remedios para la cura de las dolencias del estómago. Muchos han caído en merecido olvido, un gran número sufrirá luego la misma suerte, otros aciertan mas ó menos completamente. Creemos prestar un verdadero servicio á los enfermos dándoles á conocer un medicamento eficaz que, en la inmensa mayoría de los casos, está empleado con completo éxito. La Academia de medicina, en su sesion de 27 diciembre 1849, después de numerosos experimentos hechos por una comision nombrada con este objeto, aprobó y recomendó el empleo del *Carbon de Belloc*, para curar estas enfermedades que, segun dice, demasiado á menudo desespéran á los enfermos y á los médicos. Desde entonces el *Carbon de Belloc* se ha convertido en remedio popular para curar los males de estómago, bajo cualquier forma que se presenten. Generalmente conviene tomar una cucharada de carbon antes y después de cada comida; y de ordinario el bienestar se hace sentir desde las primeras dosis.

Se han visto á menudo personas que tenían pesadeces de estómago, dolambres dolorosos después de cada comida, curarse en pocos dias por el uso del *Carbon de Belloc*.

Lo mejor además será citar algunas observaciones sacadas de la relacion aprobada por la Academia de medicina de Paris, en su sesion de 27 diciembre 1849.

M. D., mayor en un regimiento de coraceros, estaba alligido, hacia mas de diez años, de una gastroenteralgia. Tenia que privarse de fumar y de tomar café lo que simpatizaba muy poco con sus gustos militares. Le hice tomar cada dia cuatro cucharadas de *Carbon de Belloc*, una por la mañana, una después de cada comida, y la última una hora antes de acostarse. Hacia ocho dias, cuando mas, que las tomaba, cuando el estómago empezó á funcionar perfectamente. Veinte y cinco dias después, el mayor D. fumaba y tomaba su café, no seguia mas régimen y tenia perfecta salud.

Mademoiselle M. padecía, hacia mas de dos años, de una gastralgia que se habia agravado de tal modo desde cuatro meses, que no se atrevia ya á tomar alimentos sólidos; porque después de cada comida, así como en el intervalo, experimentaba dolores muy violentos de estómago. La hice tomar una cucharada de *Carbon de Belloc* y la decidí á comer inmediatamente después una chuleta de carnero y una pechuga de pollo. ¡Cuál no fué su sorpresa cuando vió que dijera bien estos alimentos que no habia podido tomar hasta entonces sin padecer cruelmente! La digestion se habia cumplido como por encanto. La enferma continuó haciendo uso del *Carbon de Belloc*, comió siempre con apetito, dijo fácilmente y los dolores de estómago desaparecieron definitivamente.

El caballero de l'H., anciano de ochenta años, padecía, desde hacia mas de treinta, del estómago; habia empleado sin éxito varios remedios empíricos. Le aconsejamos que tomase, cada dia, después de cada comida una cucharada grande de *Carbon de Belloc* y desde hace diez años que lo usa no ha vuelto á padecer.

Doctor DUPUY DE FRENELLE.

Dirigir los pedidos á la maison Frere, rue Jacob, 19, Paris.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.